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НАГРАЖДЕНЫ МЕДАЛЯМИ И ПОЧЕТНЫМИ ГРАМОТАМИ 
По представлению конкурсных комиссий Всесоюзного конкурса 

1970/71'учебного года на лучшую научную работу студентов вузов 
страны был издан приказ Министерства высшего и среднего спе-
циального образования СССР и Министерства химической про-
мышленности. По этому приказу награждена медалью «За луч-
шую студенческую работу» и денежной премией в размере 
88 рублей студентка МХТИ имени Д. И. Менделеева СЕМЕНО-
ВА Е. В. — за работу «Исследование ультразвуковых характери-
стик стекол». 

Грамотой Министерства высшего и среднего специального об-
разования СССР и Министерства химической промышленности 
награждена студентка МХТИ ФЕДЯНИНА JI. Б. — за работу 
«Исследование термодинамики экстракции серной кислоты рас-

творами три-н-октиламина в бензоле». 
Министерство высшего и среднего специального образования 

СССР и Министерство химической промышленности объявили 
благодарность студентам МХТИ имени Д. И. Менделеева КАР-
НАУХОВОЙ Н. Н.—за работу «Исследование влияния сульфи-
дов металлов на осветление листового стекла», КАСПАРО-
ВОЙ Е. — за работу «Модификация поликарбонатов в процессе 
переработки», ЕЛФИМОВОЙ Н. А. — за работу «Синтез и иссле-
дование ионитов с группами 2-аминоэтилфосфиновой кислоты». 

Награждены грамотой Министерства высшего и среднего спе-
циального образования и Министерства химической промыш-
ленности профессор ПАВЛУШКИН Н. М., ассистент ХОДАКОВ-
СКАЯ Р. Я. (МХТИ имени Д. И. Менделеева). 

А С П И Р А Н Т У Р А В ЦИФРАХ 
И ФАКТАХ 

9 Зачислено на очное отделение — 111 человек, в 
том числе с целевым назначением — 39 человек. 

• Зачислено на заочное отделение—17 человек, в 
том числе с целевым назначением — 3 человека. 

• Среди аспирантов членов КПСС и кандидатов в 
члены КПСС'—13 человек. 

9 Сдали кандидатские экзамены полностью среди 
зачисленных в очное отделение — 38 человек, ча-
стично—41 человек. 

• Сдали кандидатские экзамены полностью среди 
зачисленных в заочное отделение — 7 человек, частич-

но—человек . 
9 Зачислено в аспи-

рантуру по рекомендации 
Ученого совета непосред-
ственно после окончания 
вуза в очное отделение — 
36 человек. 

• Среди зачисленных в 
очное отделение — 57 
мужчин и 54 женщины, в 
заочное отделение — 13 
мужчин и 4 женщины. 

АСПИРАНТУРА —КУЗНИЦА 
НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ КАДРОВ 

Аспирантура играет огром-
ную роль в подготовке науч-
ных и педагогических кадров 
высокой квалификации. Еже-
годно институт выпускает по 
разным специальностям свыше 
100 кандидатов наук, которые 
успешно работают в научно-
исследовательских организаци-
ях и высших учебных заведе-
ниях страны. Существенную 
помощь в подготовке научных 

• кадров оказывает институт со-
циалистическим и развиваю-
щимся странам. За последние 
20 лет научную подготовку 
прошли свыше 200 аспирантов 
и стажеров из этих стран. 

В настоящее время в инсти-
туте обучается около 460 аспи-
рантов и соискателей. На ин-
ститут возложена в а ж н а я и от-
ветственная задача подготовки 
научных кадров для высших 
учебных заведений и научных 
организаций страны. Почти 1/3 
всех аспирантов направлены 
для обучения соответствующи-
ми институтами и лаборато-
риями. 

Успех работы коллектива 
института в подготовке науч-
ных кадров через аспирантуру 
определяет четкое планирова-
ние и организация всего слож-
ного комплекса эксперимен-
тальных исследований, теоре-
тической и учебно-методиче-
ской подготовки аспиранта. 
Строгое соблюдение установ-
ленного срока обучения аспи-
рантов должно быть непрелож-
ным законом для кафедр ин-
ститута. 

Хорошая организация рабо-
ты аспирантов позволила ка-
федрам технологии стекла и 
ситаллов, лаков, красок и 
лакокрасочных покрытий, - не-
органических веществ, органи-
ческих красителей и промежу-

' точных продуктов, ОХТ, про-
цессов и аппаратов, химии 
углерода, органической химии 
и др. практически полностью 
выполнить план выпуска аспи-
рантов в 1971 г. Вместе с тем 
следует отметить неудовлетво-
рительное состояние с подго-
товкой аспирантов на ряде ка-
федр (общей и неорганической 
химии, физической химии, тех-
нологии основного органиче-
ского и нефтехимического син-
теза, технологии пластических 
масс и др.) . Так, например, из 
9 аспирантов выпуска 1971 г. 
кафедры технологии пластмасс 
только 1 человек защитил и 
4 человека представили дис-
сертации к защите в установ-
ленный срок. 

Подобное положение .свиде-
тельствует об ослаблении кон-
троля за работой ряда кафедр 
со стороны Ученых советов и 
партийных организаций фа-
культетов. Необходимо строго 
выполнять решения Ученого 
совета института, который ре-

П. ЗАГОРЕЦ, 
проректор по научной работе, 

профессор 

комендовал сокращать прием в 
аспирантуру по кафедрам, ко-
торые не выполняют план вы-
пуска. Следует снизить число 
аспирантов на одного руково-
дителя и шире привлекать к 
руководству квалифицирован-
ных доцентов, активно веду-
щих научную работу. В насто-
ящее время право самостоя-
тельного руководства аспиран-
тами дополнительно разрешено 
16 доцентам и допущено в ка-
честве соруководителей 46 до-
центов и научных сотрудников 
института. 

Работа аспиранта не может 
ограничиваться эксперимен-
тальным исследованием и тео-
ретической подготовкой в уз-
кой области, -относящейся к 
теме диссертации. Аспирант 
должен познакомиться с новей-
шими методами исследования, 
современными воззрениями в 
химии и химической техноло-
гии. Определенную работу в 
этой области провел Совет ас-
пирантов. 

Значительное число аспиран-
тов после защиты направляет-
ся для работы в учебные ин-
ституты страны. Поэтому пе-
дагогическая их подготовка 
приобретает особую роль. Каж-
дый аспирант обязан выпол-
нять все в и д ы педагогической 
работы на кафедре, в том чи-

сле и чтение лекций. При 
этом объем педагогической ра-
боты не должен превышать 50 
часов в год. 

В 1971 г. в аспирантуру при-
н я т о 128 человек, 70% аспи-
рантов нового набора полно-
стью или частично сдали экза-
мены кандидатского минимума. 
Достаточно высокий конкурс 
(1,5 человека на место) и пред-
варительный отбор, проведен-
ный кафедрами, позволяет счи-
тать, что мы приняли хорошо 
подготовленный контингент ас-
пирантов. Задача кафедр со-
стоит в том, чтобы с первых 
дней выделить ' ответственных 
руководителей, составить де-
тальный план обучения на 
весь период, предусматриваю-
щий все виды работ аспиран-
та, систематически контролиро-
вать их работу. 

Особое значение имеет снаб-
жение аспирантов приборами и 
реактивами. Бюро измеритель-
ных приборов должно обеспе-
чить аспирантов необходимы-
ми измерительными средства-
ми, прошедшими метрологиче-
скую проверку. Учебно-экспе-
риментальные мастерские обя-
заны взять под особый кон-
троль сроки выполнения зака-
зов аспирантов. Все это по-
зволит 'создать надлежащую 
научно-техническую базу для 
выполнения большого числа 
исследований аспирантов. 

Своевременный выпуск высо-
коквалифицированных научно-
педагогических кадров для 
страны — важнейшая задача 
всего коллектива института. 

Заседание Совета аспирантов. 

5 ДЕКАБРЯ 
ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ СССР 

«Конституция законодательно закрепила за всеми гражда-
нами СССР право на труд, на отдых, на образование, на ма-
териальное обеспечение в старости, а также в случае болезни 

.и потери трудоспособности». 
(Из «Истории Коммунистической партии Советского Союза»). 

ДЕЛА УЧЕБНЫЕ 

Г Л У Б Ж Е И З У Ч А Т Ь 
ПОЛИТЭКОНОМИЮ 
Во всех груп-

пах третьего 
курса прошли 
коллок в и у м ы 
по первым 
восьми темам 
курса политиче-
ской экономии 
капита л и з м а. 
Итоги коллок-
виума всесто-
ронне обсужде-
ны на кафедре 
и сделаны со-

ответствующие 
выводы. И главный вывод по 
результатам коллоквиума на-
прашивается сам по себе. 

Прочные, глубокие знания 
экономической теории марксиз-
ма приобретают те студенты, у 
которых сложился определен-
ный стиль в работе, как-то: по-
следовательность в отработке 
материалов, : активность, ис-
пользование всех форм изуче-
ния предмета. Они не пропу-
скают ни одной лекции, лите-
ратура законспектирована, при-
нимают активное участие в се-
минарах, работают над рефе-
ратами, участвуют в работе 
Школы молодого лектора. 

По результатам коллокви-
ума в пример можно поставить 
таких студентов, как Колесни-
ков В., Ануфриев Н., Бакули-
иа JI. (Н-33), Боровикова Г., 
Кафырова Е., Соколова Н. 
(С-31), Досанова Ж . , Козу-
ля Н. (Ф-34), Ломаченкова б . , 
Пащенко Л., Савина Н. (Ф-37), 
Гомозова Н , Белова Т., Мит-
рофанов Е. (Ф-30), Андреев А. 
(И-34), Убеев А., Доморац-
кая М. (С-34), Горелик Б., 
Павлова Г. (Ф-35), Петри-
щев Е., Ильина И. (И-33), Ж а -
дан А. (И-34), Григорьев А., 
Стоппе А. (Ф-32), Калугина Г. 
(0 -32) , Сурков Ю. (0 -35) , Си-
монов Д . (С-32). 

С большим интересом изуча-
ют экономическую теорию 
марксизма наши друзья, ино-
странные студенты, и в их чи-
сле достойны особой похвалы 
Пара Г. ( П Н Р ) , Вылева М. 
( Н Р Б ) , Ангелова Т., Пич 
Вольф-Дитер ( Г Д Р ) , Клеммер 
Моргунд ( Г Д Р ) , Данг Дьен 
Ньян ( Д Р В ) , Донат Фолькмар 
( Г Д Р ) . 

Вместе с тем итоги прошед-
шего коллоквиума по полити-
ческой экономии капитализма 
не могут не вызвать тревоги и 
опасений. Как же можно взи-
рать равнодушно на тот факт, 
когда группа Н-31 приходит на 
коллоквиум неподготовленной, 
и восемь студентов группы по-
лучают неудовлетворительные 
оценки {среди них—Виногра-
дов Н., Рудакова Л. и другие) . 
Не лучше выглядели и некото-
рые студенты других групп: 
Алексеева Т. (С-33), Тишко-

ва С. (0 -31) , 
Алекса и д р о-

ва Н. Шмыле-
ва И. ' (И-32), 
Горгадзе Г. 
(0 -31) , Яши-
на О. (Т-33) и 
многие другие, 
здесь не упомя-
нутые, но так-
же недобросо-
вестно относя-
щиеся к свое-
му долгу, своим 
обязанно с т я м 

овладевать знаниями, повы-
шать свой идейно-теоретиче-
ский уровень, активно участво-
вать в общественно-политиче-
ской работе. 

О какой общественно-полити-
ческой практике может идти 
речь, если такие студенты вы 
глядят совершенно беспомощ-
ными в элементарных вопросах 
теории. Их ответы однослож-
ные, убогие, они в плену рав-
нодушия к общественной жиз-
ни. И что-то не слышно, что-
бы комсомольская организа-
ция проявила беспокойство, 
строго спросив с таких комсо-
мольцев за их нерадивое отно-
шение к своей идейно-теорети-
ческой подготовке. 

Предстоит многое сделать, 
чтобы занятия студентов эко-
номической теорией марксизма 
в полной мере отвечали тре-
бованиям, вытекающим из ре-
шений XXIV съезда КПСС и 
Постановления Ц К КПСС «Об 
улучшении экономического об-
разования трудящихся». И 
главное, что должно быть пред-
принято,—строгий спрос с тех, 
кто вместо серьезного, добро-
совестного отношения к делу 
ограничивается пустопорожни-
ми заявлениями, которые ни-
как не могут заменить знаний, 
приобретаемых студентами 
упорным и творческим трудом. 

Партийные организации фа-
культетов, выполняя решения 
Всесоюзного слета студентов, 
заметно повысили свой интерес 
к изучению студентами обще-
ственных наук. На днях пар-
тийная организация факуль-
тета химической технологии 
топлива совместно с партий-
ной организацией кафедры об-
щественных наук обстоятельно 
обсудила вопрос о мерах по 
повышению идейно-теоретиче-
ской подготовки студентов фа-
культета, их активности в об-
щественно-политической жизни. 
Участники совещания пришли 
к единому мнению, что пред-
стоит большая работа для то-
го, чтобы уровень изучения об-
щественных наук отвечал со-
временным требованиям. 

А. ВЕРКЕЕНКО, 
преподаватель кафедры 
политической экономии. 
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А С П И Р А Н Т У Р А - К У З Н И Ц А НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ КАДРОВ 

Аспирант к а ф е д р ы процессов и аппаратов Р. Кочаров беседует 
со студентами. 

Аспирант кафедры физической химии Н. Копалин и дипломник 
В. Леви за электрохимическими измерениями. 

НАШИ ИНТЕРВЬЮ 
НА ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЮТ А С П И Р А Н Т Ы К А Ф Е Д Р Ы ТЕХНОЛОГИИ Р А З Д Е -

Л Е Н И Я ИЗОТОПОВ И ОСОБО ЧИСТЫХ ВЕЩЕСТВ 
А. ПОСТНИКОВ 1. Почему вы выбрали профессию химика? 

2. Почему вы решили заниматься научной работой и поступили 
в аспирантуру? 

3. Какие качества вы считаете самыми необходимыми для науч-
ной работы аспиранту? 

4. Какие трудности встретились в вашей работе? 
5. Ваши дальнейшие планы? 
6. Что вы можете пожелать поступающим в аспирантуру? 

Л . Д М И Т Р И Е В С К И Й _ 
(2-й год) 

1. Потому, что считаю хи-
мию наиболее интересной и 
перспективной наукой. 

2. Я думаю, что это мечта 
к а ж д о г о студента. 

3. Л ю б о в ь к делу , которое 
выбрал . 

4. Трудностей в работе не 
встречалось. 

5. Познание химической фор-
мы д в и ж е н и я материи. 

6. Интересных и н у ж н ы х TQM. 

@ 
М. РОЗЕНКЕВИЧ 
(3-й год) 

1. Я окончил химико-техно-
логический техникум. Это и 
определило мой выбор. Логи-
чески я не мог не придти • в 
Менделеевский институт. 

2. Аспирантура д а е т возмож-
ность заниматься научной дея-
тельностью. А в научной дея-
тельности есть возможность 
наиболее полно работать голо , 
вой. 

3. Б о л ь ш о е трудолюбие, 
упорство и кое-что «от бога». 

4. Недостаточный объем з н а -
ний по тематике. Кроме того, 
я пришел к выводу, что ас-
пиранту необходимо владеть 
как минимум д в у м я языками в 
объеме, достаточном д л я пере-

ПРОСЛУШАНО 100 ДОКЛАДОВ 
В конце сентября состоялась научно-техническая конференция 

аспирантов и научных сотрудников нашего института. На девяти 
секциях этой конференции было сделано более 100 докладов. 
Предоставляем слово участникам конференции: 

ТВОРЧЕСКАЯ 
ДИСКУССИЯ, 

З а с е д а н и я секции химии и 
технологии силикатов прошли 
плодотворно . Основная цель 
конференции — д а т ь в о з м о ж -
ность аспирантам и молодым 
научным сотрудникам высту-
пить со своими результатами 
перед представительной ауди-
торией — в общем достигнута . 
Дискуссия была интересной. 
Такой формы проведения кон-
ференции, по-видимому, надо 
придерживаться и в будущем, 
лишь совершенствуя ее.. Веро-
ятно, следует проявить боль-
ше инициативы, творческого 
подхода при подготовке конфе-
ренции с целью привлечения 
большего числа участников не-
посредственно на заседания 
секций. Дискуссия могла быть 
более оживленной, если бы до-
к л а д ы по разным специально-
стям чередовались внутри сек-
ции. Активизации творческой 
дискуссии способствовало бы и ' 
представление на конференцию 
оообщающих д о к л а д о в . 

Т. КЕШИШЯН, профессор, 
председатель секции химии и 

технологии силикатов. — — — — 

И З У Ч А Е М ПРОЦЕССЫ 
ЭКСТРАКЦИИ 

На заседании секции физиче-
ской и коллоидной химии был 
представлен доклад А. П. Зуе-
ва, В. В. Сергиевского и Ю. Г. 
Фролова «Гидратация четвер-
тичных аммониевых оснований 
в органических растворителях». 

т * * * 
Наша работа является ча-

стью одного из направлений 

научной работы к а ф е д р ы по 
изучению возможности синтеза 
и применения экстрагентов. В 
настоящее время трудно пере-
оценить значение экстракции в 
ядерной энергетике и в техно-
логии редких элементов, кото-
рые плохо р а з д е л я ю т с я други-
ми методами. Д е т а л ь н о е изу-
чение процессов экстракция 
позволяет в ы б р а т ь оптималь-
ные условия д л я ее проведе-
ния как в общем, так и при-
менительно к определенным 
разделяемым элементам. В по-
следнее время д л я экстракци-
онных целей все чаще исполь-
зуются амины и их производ-
ные. М о я диссертационная ра-
бота посвящена именно этой 
теме. 

Активно прошедшие заседа-
ния секций д а ю т возможность 
более объективно оценить свою 
работу, сравнить ее с другими 
исследованиями. Особенно по-
лезна дискуссия, позволяющая, 
оценить свои результаты кри-
тически. Выступление на кон-
ференции перед представитель-
ной аудиторией поможет мне 
(и наверняка другим аспиран-
там) успешно подготовиться к 
з а щ и т е диссертации., 

А. ЗУЕВ, 
аспирант кафедры редких 
и рассеянных элементов. 

ОБСУЖДАЕМ 
РЕЗУЛЬТАТЫ 

«Кинетика и механизм реак-
ции оксиэтилирования терефта-
левой кислоты при катализе 
основаниями» — так называл-
ся доклад А. В. Ромашкина и 
В. Ф. Швеца, который был 
представлен на секции химии 
и технологии органических ве-
ществ. 

Каталитическая реакция оки-
си этилена с терефталевой кис-
лотой позволяет получать це-
лый набор продуктов и полу-
продуктов, которые н а х о д я т 
применение в промышленности. 
Н а ш а работа проводилась с 
целью получения мономера д л я 
производства полигликольтере-
фталатов , используемых д л я 
выработки различных волокон 
и пленок. Изучение кинетики 
позволит наметить пути регули-
рования этого процесса д л я до-
стижения максимального выхо-
да качественного продукта . 

Научно-техническая конфе-
ренция полезна д л я аспиранта 
тем, что позволяет обобщить 
результаты в законченном ви-
де. Обсуждение результатов 
д а е т возможность лучше оце-
нить сделанное, спланировать 
свои исследования на будущее, 

А. РОМАШКИН, 
аспирант кафедры основного 

нефтехимического синтеза. 

вода научно-технической лите-
ратуры. 

5. Закончить работу и защи-
тить диссертацию. 

6. Хорошей темы, которая 
полнее соответствовала бы на-
значению аспирантуры. 

(1-й год) 

1. Я являюсь потомственным 
химиком. И мать, и отец в свое 
время окончили М Х Т И . 

2. Н а у ч н а я деятельность то-
ж е имеет свою романтику. А 
это всегда привлекает . . 

3. Трудолюбие, упорство и 
находчивость. 

4. Зависимость от сроков вы-
полнения заказов . 

5. Закончить своевременно 
работу и успешно защитить 
диссертацию. 

6. К а ж д о м у поймать свою 
«золотую рыбку», 

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ 
ТЕОРЕТИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКЕ 

В последнее время среди по-
ступающих в аспирантуру все 
возрастает число лиц, сдавших 
три или, по крайней мере, два 
кандидатских экзамена , а у по-
ступивших наблюдается тен-
денция сдать экзамен по спе-
циальности в первый ж е год 
обучения. 

«Освободившись» от экзаме-
нов и представив реферат (по 
сути являющийся заготовкой 
д л я литературного обзора ) , ас-
пирант д в а года целиком по-
свящает только работе н а д 
диссертацией и, к а к правило, 
з амыкается в своей узкой теме. 

Подготовка пробной лекции, 
посещение читаемых д л я сту-
дентов лекций, а т а к ж е кафед-
ральных коллоквиумов, где ас-
пиранты являют собой молча-
ливое большинство, и д а ж е 
участие в институтских кон-
ференциях, выливающееся в 
заботу о своем докладе , мало 
пополняют з а п а с знаний аспи-
рантов по фундаментальным 
р а з д е л а м химии. Поэтому по-
лучается, что уровень теорети-
ческой подготовки среднего 
аспиранта превышает уровень 
хорошего студента в основном 
лишь за счет фактов по теме 
диссертации. А если учесть, 

что за 5—6 лет, прошедшие 
после окончания института, для 
студентов были введены новые 
курсы, то в о з м о ж н а лучшая 
теоретическая подготовка ин-
женеров , чем аспирантов. 

Способы изменения такого 
положения (характерного лишь 
д л я специальных кафедр) весь-
ма разнообразны: проведение 
семинаров с аспирантами, при-
влечение их к работе в В И Н И -
ТИ, к составлению обзоров, к 
деятельному участию в регу-
лярных коллоквиумах и т. д.. 

Однако коренным решением 
проблемы улучшения теорети-
ческой подготовки аспирантов, 

• на наш взгляд, явилась бы ор-
ганизация цикла специальных 
лекций д л я аспирантов второго 
и третьего года (не более 2— 
4 часов в неделю) , а т а к ж е по-
стоянных коллоквиумов по 
проблемам. 

Лекции т а к ж е могли бы 
быть посвящены изучению уг-
лубленного курса термодина-
мики, статистической термоди-
намики газов, жидкостей и 
твердых веществ, методам рас-

"чета колебаний молекул. 
В. КОЧУР'ИХИН, 

заместитель декана ИФХ 
факультета. 

Аспиранты 3 . Сергеева и Я. Омар (Судан) о б с у ж д а ю т резуль-
таты эксперимента. 

КОММУНИСТ ТЕЙМУРАД ИВАНОВ 
Мне хочется рассказать о 

Теймураде И в а н о в е — аспи-
ранте к а ф е д р ы химической 
технологии пластмасс . О нем 
м о ж н о говорить очень долго и 
интересно, но, на мой взгляд , 
отличительной чертой характе-
ра Теймурада является делови-
тость, уравновешенность , боль-
шие организаторские способно-
сти. общительность. 

Теймурад работает н а д полу-
чением нового класса высокомо-
лекулярных соединений—окис-
лительно - восстановительных 
полимеров., 

Работа над темой диссерта-
ции закончена, получены инте-

ресные результаты. 
Р а б о т а я в аспирантуре, ком-

мунист Теймурад И в а н о в мно-
го внимания у д е л я л и общест-
венной работе. Так, он являлся 
заместителем декана по рабо-
те с иностранными студентами 
и аспирантами органического 
факультета . Всем участникам 
к р у ж к а текущей политики за-
помнились очень интересные и 
увлекательные беседы, которые 
вел Теймурад И в а н о в . 

Мы ж е л а е м Теймураду ус-
пешной защиты диссертации и 
дальнейших успехов в науке. 

В. БАЙРАМОВ, 
член Совета аспирантов. 

О 

О 
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РЕШЕНИЯ XXIV СЪЕЗДА КПСС - В МАССЫ1 

: НА ТЕОРЕТИЧЕСКОМ КОНФЕРЕНЦИИ АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА Е 
Конференции, посвященные теме: «XXIV съезд КПСС о фор-

мировании научного мировоззрения у молодежи», прошли со-
держательно, по-деловому, с большим подъемом. Они явились 
хорошей идейно-теоретической школой для студентов, действен-
ной формой политического воспитания студентов, существенным 
вкладом в дело формирования их научного мировоззрения, ком-
мунистической убежденности. С докладами и в прениях по ним 
на конференции выступило 26 студентов. 

СТУДЕНТЫ - ЗАВТРАШНИЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ 

Всегда нашей коммунистиче-
ской партией подчеркивалось 
огромное значение идейно-по-
литического воспитания моло-
дежи. Решение этой проблемы 
требует всестороннего обсуж-
дения. Поэтому большой инте-
рес вызвала студенческая тео-
ретическая конференция, посвя-
щенная теме: «XXIV съезд 
КПСС о формировании научно-
го мировоззрения у молодежи». 
Этот вопрос был всесторонне 
рассмотрен в докладах студен-
тов Кибачева (Т-22), Турецко-
го (Ф-21), Струева (И-21) и 
Калачияа (Ф-21). Выступавшие 
серьезно подошли к подготов-
ке докладов. Подчеркивалось, 

что студенты — завтрашние ру-
ководители на производстве, в 
жизненноважных для страны 
научно-исследовательских ин-
ститутах и учреждениях. Се-
годняшние студенты будут про-
водить в жизнь решения XXIV 
съезда партии на практической 
работе по окончании институ-
та. Докладчики говорили о зна-
чении марксистско-ленинской 
науки для практической и тео-
ретической деятельности, о 
большой роли студенческих 
строительных отрядов в фор-
мировании коммунистического 
мировоззрения у молодежи. 

Т. ОНИЩЕНКО, 
студентка. 

— — о ^ ™ ™ » ® 

По заданию комсомоль-
ского отдела «Менделе-
евца» я присутствовал на 
устном выпуске «комсомоль-
ской правды», посвященном 
очень важному вопросу: «Мо-
ральный облик современной 
молодежи». 

Как только участники выпу-
ска поднялись на сцену, стало 
ясно, что вечер будет интерес-
ным. Места за столиками 
заняли Р. Рождественский, 
Р. Гамзатов, К. Бабочкин, 
Э. Нелян, А. Пахмутова, 
М. Кристалинская и другие. 

Не было скучных выступле-
ний с нравоучениями о том, 
что мы должны, что обязаны... 
Люди разных профессий рас-
сказали о своей работе, о тех, 
с кем им приходилось стал-
киваться. Итог всем выступле-
ниям подвел Голованов. Он 
высказал то, что, наверное, ду-
мал каждый из нас, присут-
ствующих: «То, что морально, 
то целесообразно». Эти слова 
не высосаны из пальца. Много-
численные примеры подтвер-
ждали их правильность. 

Э. Нелян привел интересный 
пример. Однажды у них ис-
пытывали, новую конструкцию 
самолета. Сначала все было 
хорошо, а потом самолет на-
чал вибрировать, частично по-
терял управление. Командир 
экипажа, двадцатишестилетний 

П О В Ы Ш А Т Ь 
ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ УРОВЕНЬ 

СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЕ И ЯРКИЕ ДОКЛАДЫ 
Студенты второго курса фа-

культета технологии неоргани-
ческих веществ провели теоре-
тическую конференцию по те-
ме: «XXIV съезд КПСС о фор-
мировании научного мировоз-
зрения у молодежи». Доклад-
чики — студенты Бухаркина 
Татьяна, Молощук Елена—из-
ложили содержание решений 
XXIV съезда КПСС, XVI съез-
да В Л К С М и слета студентов о 
формировании научного миро-
воззрения у молодежи и об 
идейно-теоретической подготов-
ке специалистов. Молощук 
очень интересно рассказала о 
том, как известные ученые на-
шего института помогают сту-
дентам овладевать научным 
мировоззрением в процессе изу-
чения специальных дисциплин. 
Содержательным и ярким по 
форме был доклад Власенко 
Людмилы. Она горячо и увле-
кательно рассказывала о ком-
сомольской работе и Школе мо-
лодого лектора, о научно-ис-
следовательской работе сту-
дентов и о славных трудовых 
делах в «третьем семестре». В 

докладе Власенко было также 
показано, какое значение име-
ет принципиальность и полити-
ческая бдительность молодого 
специалиста в современной об-
становке острой идеологиче-
ской борьбы. Докладчики дали 
обстоятельные ответы на слож-
ные теоретические вопросы, ко-
торые им задавались. Было 
предоставлено слово студенту 
Зыонг Ван Киену. Горячими 
аплодисментами встретили сту-
денты своего вьетнамского то-
варища. Он рассказал о том, 
как марксистско-ленинское ми-
ровоззрение вдохновляет вьет-
намский народ на борьбу про-
тив американских захватчиков 
и вооружает уверенностью в 
победе правого дела. 

Теоретическая конференция 
была хорошей политической 
школой для студентов. 

Хочется выразить глубокую 
благодарность за отличную 
подготовку конференции препо-
давателям кафедры философии 
и студентам-докладчикам. 

В. ШАРАПАТОВА, 
студентка. 

Состоялась студенческая тео-
ретическая конференция 2-го 
курса физико-химического фа-
культета по общественным на-
укам. Тема конференции — 
«XXIV съезд КПСС об идеоло-
гической работе среди молоде-
жи». Студенты обсудили три 
доклада. Во многих выступле-
ниях был использован интерес-
ный теоретический и фактиче-
ский материал, рассмотрены 
актуальные проблемы жизни 
комсомольских организаций. 
Обсуждавшиеся вопросы вы-
звали большой интерес у уча-
стников конференции. Она дала 
возможность обменяться мне-
ниями, яснее понять сущность 
задачи формирования научного 
мировоззрения у студентов. То-
варищеская дискуссия по та-
ким важным вопросам, как ста-
новление личности, место сту-
дента в обществе, несомненно, 
йринесет пользу. Взгляды на 
различные вопросы каждого из 
присутствующих на дискуссии 
расширяю'гся, приобретают 
большую объективность. Каж-
дый участник дискуссии мог 
изложить свою точку зрения . 
по вопросам жизни студенче-
ского коллектива. 

Недостатком конференции 
явилась слабая ее связь с кон-
кретными вопросами общест-
венной жизни института. За-
трагивалась, прежде всего, 
только теоретическая сторо-
на проблем. 

Задача конференции — по-
высить теоретический уровень, 
активизировать общественную 
работу и практическую подго-
товку студентов. Вероятно, бы-
ло бы полезным участие в под-
готовке доклада всей учебной 
группы, например, предвари-
тельное обсуждение его на 
групповом собрании, использо-
вание конкретного материала 
из жизни группы. При этом 

важно не только иллюстриро-
вать теоретические положения 
фактами. Важно показать, что 
и как делает отдельная группа 
•в плане общественной работы, 
какие возникают трудности, ка-
кие формы работы оказались 
наиболее полезными и почему, 
что собирается делать группа 
в дальнейшем. Такой обмен 
опытом позволит шире приме-
нять на практике оправдавшие 
себя формы общественной ра-
боты. 

Хотелось бы на подобных 
конференциях услышать и вы-
ступления комсомольских ак-
тивистов, обобщение опыта 
комсомольской работы в ин-
ституте. 

Н. ТУРЕЦКИЙ, 
студент. 

Лаборатория физической химии. Аспирантка Л. Хит-
рова принимает работу у студентки Е. Сергеевой. 

УСТНЫЙ ВЫПУСК ,КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ" 

МОРАЛЬНЫЙ ОЬЛИК 
МОЛОДЕЖИ 

парень, еще комсомольского 
возраста, приказал экипажу по-
кинуть самолет. А сам, с рис-
ком для жизни, посадил само-
лет на одно шасси! Кто ска-
жет, что его поступок был амо-
ральным, или нецелесообраз-
ным? 

Помните, года полтора на-
зад, «Комсомолка» напечатала 
материалы о дезертире, кото-
рый просидел в подвале своего 
дома более двадцати лет. Ав-
тор этой статьи, Песков, тоже 
выступал на устном выпуске. 
Он подробно рассказал обо 
всей этой истории, о том, как 
реагировали на нее читатели. 
И опять стоял вопрос: «Целе-
сообразно ли поступил этот 
человек?» «Нет, его поступок 
аморален»,—скажет любой из 
нас. Мораль такова: чтобы 
быть человеком, надо посту-
пать целесообразно. 

В конце выпуска Р. Рожде-
ственский дал высокую оцен-
ку работе «Комсомолки»: «К 
9 годам человек вырастает из 
«Веселых картинок» и «Мур-
зилки», к 14 г о д а м — и з «Пио-
нерской правды», и берется за 

.«Комсомолку», из которой он, 
возможно, хочет, но не может 
вырасти»,. 

С. БАЛ ИЦКИЙ, 
студент. 

КОНКУРС НА ЛУЧШУЮ ГРУППУ 
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ПРЕМИРОВАНЫ ПОЕЗДКОЙ В ЛЕНИНГРАД 
...Час ночи. Вся наша груп-

па собралась у Ленинградского 
вокзала. Через 55 минут дадут 
отправление, застучат колеса 
поезда, замелькают здания, де-
ревья, и мы поедем в Ленин-
град. 

Долго обещали нам эту по-
ездку в деканате и в комитете 
комсомола, наконец, поездка в 
Ленинград—премия за первое 
место в смотре на лучшую 
группу — была организована. 
Ночь в вагоне поезда, а утром 
мы уже в Ленинграде. 

Ленинград встретил нас яс-
ной морозной погодой. Когда 
уезжали из Москвы, было теп-
ло, а здесь все немного мерзли. 

Ночевали в общежитии Ле-
нинградского технологического 
института. Там для нас все' уже 
было приготовлено. Размести-
лись, и сразу же отправились на 
Невский проспект, Дворцовую 
площадь, набережную Невы. 
Многие из нас в Ленинграде 
впервые, некоторые — второй, 
третий раз. Но всех этот чу-
десный город поражает своей 
красотой, чистотой и уютом. 
А 6 ноября был вечер в обще-
житии ЛТИ. И мы вместе с 
ленинградцами веселились до 
поздней ночи., 

...7 ноября. Утро праздника. 
Мы все идем на демонстрацию 
к площади, на которой 54 го-
да назад началась революция. 
Идет пушистый снег. На лицах 
людей праздничное, веселое на-
строение, улыбки, смех, песни. 
Повсюду звучит музыка, летят 
в небо разноцветные шары. 
«Слава советскому студенче-
ству!» — звучит с трибуны. 
«Ура!!!». В это «ура» вливают-
ся и наши звонкие голоса. 

А потом наступает вечер. Мы 
гуляем по праздничному Ле-
нинграду. Вечный огонь Мар-
сова поля, освещенный гирлян-

' дами Невский... И в общежи-
тии снова танцы. Празднуем 
восемнадцатилетие нашей име-
нинницы Галочки Деминой. 

...8 ноября. С утра экскурсия 
по городу. Исаакиевский со-
бор, Медный всадник, Смоль-
'ный, Аврора. Петропавловская 
крепость, Адмиралтейство... 
Автобус мчит нас через новые 
жилые массивы города. И вот 
мы на Пискаревском кладби-
ще... Заснеженные могилы. 
Видны только плиты с над-
писью 1942—1943. Братские 
могилы, самый страшный год 
блокады. Звучит реквием. В 
центре—монумент. И высечены 
на камне слова ленинградской 
поэтессы Ольги Бергольц: 
«Здесь лежат ленинградцы: 
мужчины, женщины, дети. Ря-
дом с ними — солдаты-красно-
армейцы. Они защищали тебя, 
Ленинград, колыбель револю-
ции. Их имен благородных мы 
здесь перечислить не сможем: 
так их много под вечной охра-
ной гранита, но знай, внимаю-
щий этим камням, никто не за-
быт и ничто не забыто...» 

Экскурсия по городу закон-
чена. Наскоро пообедав, идем 

в Кунст-камеру, взбираемся на 
колоннаду Исаакиевского собо-
ра, с которой весь город ви-
ден, как на ладони. А вечером 
песни под гитару, веселые и 
задушевные. На сердце легко 
и хорошо. 

...9 ноября. Подходим к сту-
пенькам Эрмитажа, где «без 
воды и хлеба на долгие века 
атланты держат небо на ка-
менных руках...» 

...Гербовый, малахитовый 
залы, галерея 1912 года, кар-
та Советского Союза из само-
цветов. Подолгу стоишь у тво-
рений Рафаэля , Тициана, Рем-
бранта... Какая красота! Не-
возможно отвести взгляд. 

Тихо опускается над гори-
зонтом вечер. Мы собрались в 
уютном кафе «Лакомка». Иг-
рает нежная музыка. А ведь 
завтра последний день нашей 
ленинградской жизни. 

...10 ноября. Русский музей... 
Левитан, Репин, Брюлов, целая 
плеяда замечательных русских 
живописцев... 

А вечером — прощание с 
Ленинградом. И все бегут на 
вокзал. 

Немного грустно прощаться, 
уезжать из этого чудесного го-
рода. Пять дней пролетели бы-
стро, незаметно, весело, инте-
ресно. 
, Вот уже исчезают послед-

ние огни Ленинграда. Мы ма-
шем городу рукой. Д о свида-
ния, Ленинград. Мы еще при-
едем к тебе. Д о скорых встреч^ 

Т. ГИРШЕВИЧ, 
студентка. 
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ПРЕДОСТАВЛЯЕМ СЛОВО ЗАМЕСТИТЕЛЯМ 
ДЕКАНОВ ПО НАУКЕ 

ИДЕТ ЭКСПЕРИМЕНТ 
Большая загруженность деканов учебной и научной работой 

на факультетах привела к необходимости в ряде вузов ввести 
должности заместителей деканов по научной работе. Этот экспе-
римент в ряде вузов д а л положительные результаты при орга-
низации научно-исследовательской работы, позволил решать про-
блемы непосредственно на факультетах и сосредоточил внимание 
руководства на решении более общих задач научно-исследова-
тельской работы, помог поддерживать более тесную оперативную 
связь с факультетами, что особенно важно для институтов, име-
ющих большой штат научных работников. 

Нельзя сказать, что все вопросы заместителей деканов по науч-
ной работе и их функции ясны и четко разграничены, однако в 
процессе работы, безусловно, будет накоплен значительный опыт, 
который будет способствовать более четкой организации научной 
работы в условиях вуза. 

Р А С Ш И Р Я Е Т С Я К Р У Г ВОПРОСОВ 
Наш институт является не 

только высшим учебным заве-
дением, но и крупным научно-
исследовательским центром. 
Структура управления научно-
исследовательской деятельно-
стью, однако, менее совершен-
на, чем управление учебной ра-
ботой. Так, большой штат про-
ректора института по науке и 
отдела научно-исследователь-
ских работ испытывает извест-
ные трудности в управлении 
кафедрами института. С другой 
стороны, декан, обремененный 
множеством обязанностей, 
обычно решает наиболее круп-
ные, принципиальные вопросы 
научной работы на факультете. 
С помощью заместителей дека-
на по науке расширяется круг 
вопросов, находящихся в поле 
зрения декана. 

Сейчас еще идут поиски наи-
более эффективного приложе-
ния сил зам. декана по науке. 
В настоящее время наша рабо-
та направляется по двум ос-
новным руслам. Во-первых, 
это работа в контакте с про-
ректором по научной работе и 
отделом научно-исследователь-
ских работ (создание устойчи-
вого капала передачи информа-
ции от ректора к кафедрам и 

. о б р а т н о ) . Руководство науч-
ной работой становится менее 
формальным. Во-вторых, нам 
предстоит работа в области 
изучения научно-исследова-
тельской деятельности кафедр 
и изыскания путей ее улучше-
ния, и это одно из главных на-
правлений. В решении этих во-
просов видится путь для окон-
чательного утверждения стату-
са зам. декана по науке. 

В заключение хотелось бы 
отметить, что на факультете 

впервые в институте образован 
совет по координации исследо-
ваний в области создания ка-
тализаторов и технологии син-
теза аммиака под председа-
тельством профессора Н. С. 
Торочешникова. Составлен ко-
ординационный план по этой 
проблеме, в разработке которой 
примут участие 9 кафедр ин-
ститута. И здесь широкое поле 
деятельности для заместителей 
декана по науке. 

Г. КОКАРЕВ 
(факультет технологии неор-

ганических веществ). 

В О З М О Ж Н О С Т Ь 
Ц Е Н Т Р А Л И З А Ц И И 

С введением должности зам. 
декана по науке руководство 
научной работой на факульте-
те стало более централизован-
ным. Стало легче сопоставлять 
научную и промышленную цен-
ность работ, ведущихся на ка-
федрах . Появилась возмож-
ность централизованно обеспе-
чивать кафедры научно-техни-
ческой информацией. 

Велика роль зам. декана и в 
распределении фондов зарпла-
ты, и в своевременной оплате 
договоров. Более объективным 
стал подход к вопросу преми-
рования сотрудников. 

В. КАРАВАН 
(инженерный химико-

технологический факультет). 

ДЕЛО НОВОЕ 
И НУЖНОЕ 

Положение Заместителей де-
канов по науке еще нельзя 
считать вполне определенным. 
Пока не вполне ясно, чем они 
должны заниматься. Если они 
будут просто промежуточным 
звеном между ректоратом и 
кафедрами, то едва ли можно 
ожидать серьезного вклада в 
организацию научной работы 
на факультетах. Впрочем, дело 
это новое, и нужно проявлять 
инициативу... 

Что касается наших текущих 
дел, то сейчас закончено со-
ставление плана научно-иссле-
довательских работ на 1972 
год. На одном из ближайших 
заседаний совета факультета 
предполагаем т а к ж е прослу-
шать доклад профессора К. Н. 
Сыскова об эффективности на-
учно-исследовательских работ 
на кафедре химической техно-
логии топлива. 

Ю. КОРОЛЕВ 
(факультет технологии топлива) 

КООРДИНАЦИЯ 
И КОНТРОЛЬ 

Факультет выполняет значи-
тельный объем научных работ. 
Достаточно сказать, что на фа-
культете имеется 4 проблемных 
лаборатории и объем хоздо-
говорных работ превышает 
4 тысячи рублей. Координация 
этой деятельности требует зна-
чительного времени и ложи-
лась до последнего времени ис-
ключительно на декана факуль-
тета, который, ни для кого не 
секрет, и без того загружен во-
просами координации, контроля 
и совершенствования учебного 
процесса. Подготовка вопро-
сов научной работы аспиран-
туры и Н С О входит в обязан-
ности зам. декана и позволит 
более точно решать вопросы 
научной работы деканам и со-
ветам факультетов. Можно на-
деяться, что эта деятельность 
позволит лучше координиро-
вать научную работу на фа-
культетах. 

Как один из перспективных 
вопросов, поставлен вопрос о 
повышении и оценке экономи-
ческой эффективности научных 
исследований на факультете. 

Ю. ЛЕЙКИН 
(факультет технологии 
органических веществ). 

% 

Хорошо отдохнули минувшим летом в «Буревестнике-2» сту-
денты 35 стран мира, обучающиеся сейчас в различных городах 
Советского Союза. 

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ „ М Е Н Д Е Л Е Е В А " 
ЗАСЕДАНИЕ КЛУБА ВЕДЕТ Б. БАЛОЯН 

Шахматная жизнь института 
ож.ивилась... Регулярно работа-
ет наша секция, в которой за-
нимаются 26 шахматистов раз-
ных квалификаций, от начина-
ющих до кандидатов в мастера 
спорта. Внутри секции идет 
квалификационный турнир, -ко-
торый позволит шахма'тистам-
безразрядникам получить раз-
ряды. 

Созданию и успешной рабо-
те- секции помогли и помогают 
кафедра физвоспитания и 
спортклуб нашего института. 
Отрадно отметить то, что не-
давно мы получили новый шах-
матный инвентарь. На основе 
нашей секции комплектовалась 
сборная института, которая 
провела первую свою встречу 
па кубок Москвы среди вузов. 
Мы проиграли со счетом 4 : 8 
сильной команде М И С И . В от-
дельных партиях наши шахма-
тисты играли превосходно. 
Очень упорной была борьба на 
первой доске между нашим 
кандидатом в мастера спорта 
Рапохиным (Н-52) и мастером 
спорта Горчаковым. Внима-
нию читателей предлагается 
запись партии с комментария-
ми Рапохина. 

Итак, Рапохин—Горчаков. 
(Дебют Рети) 

1. Kf3 d5 2. С4 еб 3. еЗ Kf6 
4. КсЗ Kbd7 5. Се2 Ь6 6. 0—0 
СЬ7 7. ЬЗ Се7 8. Ле1 0—0 

КОГДА, ГДЕ И ЧТО 
С Л У Ч И Л О С Ь 

Г О Р Е ОТ Б О Р О Д Ы 
Значительное число голланд-

ских парикмахеров вынуждено 
было отказаться от своей ра-
боты1 и . подыскать себе место 
сторожа, швейцара, продавца 
магазина. Причиной безработи-
цы в этой сфере обслуживания 
явилась, распространившаяся в 
последние годы среди мужчин, 
мода на длинные волосы и бо-
роды. Раньше к а ж д ы й муж-
чина приходил стричься хотя 
бы раз в .3—4 недели. Теперь 
длинноволосые бородачи загля-
дывают в парикмахерские не 
чаще одного раза в 3—4 ме-
сяца. 

ЛИ 1 ОБСК1 

З А Н И М А Т Е Л Ь Н О • НЕОБЫКНОВЕННО 
ВО ДВОРЕ ЛЕЖАЛА КНИГА 

Есть в Пермской области 
маленькая деревушка Буткани-
.ха, покинутая жителями, кото-
рые переселились в новые до-
ма колхозного поселка. Прохо-
дил этой деревушкой работник 
местного Ильинского объеди-
нения «Сельхозтехники» Вадим 
Берсенев. В одном из пустых 
дворов он приметил толстую 
книгу, на вид очень старую: 
наверно, не один год поливал 
ее д о ж д ь и сушило солнце. 
Страницы книги крепко слип-
лись, Берсеневу пришлось от-
делять .их ножом долго и осто-
рожно. Но библиофилу повез-

ло, работа была не напрасной. 
Прежде всего он прочел по-
слесловие: «Начата бысть печа-
тати сия книга при именитом 
славном царствующем граде 
Москве третье лето государя 
Алексея Михайловича всея 
Руси. Совершена же бысть чет-
вертое лето царствования 
его...» Выходит, книга издана 
в 1649 году. 

Б О Б Р Ы В Г О Р О Д Е 
Чета бобров обжилась в 

Вильнюсе не хуже, чем их со-
братья—в лесной глухомани. 
На протекающей через город 
реке Нерис бобры соорудили 
жилище, а пищу достают в го-
родском парке. Как сообщают 
литовские экологи, бобры — не 

единственные пред-
ставители фауны, 
«поддавшиеся урба-

низации». В городах республики 
ежегодно стали . зимовать де-
сятки тысяч уток, кольца на 
лапах которых указывают, что 
прежде они проводили зиму в 
Западной Европе. Уткп выво-
дят птенцов в дупленках, ко-
торые готовят для них горо-
жане. Как показала перепись 
пернатых, в городах Литвы 
заметно увеличилось число 
дроздов, мухоловов, зябликов. 
Совершенно неожиданно в 
городских парках обжились 
совы, д а ж е вьют гнезда. 

Н А Х О Д К Е М И Л Л И О Н Л Е Т 
Ж и т е л ь деревни Мыла (Ко-

ми АССР) Ефим Афанасьевич 
Бобрепов нашел в русле речки 
Мыла бивень мамонта. Длина 
бивня — 70 сантиметров, диа-
метр — 15 сантиметров. Зна-

чит, мамонты в доисторические 
времена водились и в этих ме-
стах? Почти миллион лет про-
л е ж а л а в земле эта древняя 
кость, прежде чем стала экспо-
натом краеведческого музея. 

П О С Е Т И Т Е Л Ь 
Свиноводческая ферма кол-

хоза «Коммунар» Кричевского 
района Белоруссии расположе-
на рядом с лесом. В хорошую 
погоду свйне.Й выпускают в лес 
прогуляться. И они подружи-
лись там со своими дикими со-
родичами. Вдруг в гости на 

"ферму пожаловал могучий ди-
' Кий кабай. Трое суток провел 

Ф Е Р М Ы 
он в теплом помещении, не осо-
бенно конфликтуя с обслужи-
вающим персоналом, но и не 
подпуская близко к себе лю-
де)!. Попользовался «благами 
цивилизации» (очень аккурат-
но завтракал, обедал и ужи-
нал) и лишь на четвертые сут-
ки покинул гостеприимные 
стены. 

9. Фе2 с5 10. ЛЬ4 Лс8 11. cd 
К : d5 12. К : d5 с : d5 13. Саб 
Лс7 14. JIfd 1 . С : f3 15. gf С Щ 
16. Фе4 3>g5 + 17. (Pg4 Ке5 
18. С : е5 (на 18 . . . (J>g5, сле-
дует 18 . . . К : f3 и 19 . . . К : g'5 
с выигрышем пешки). 1 8 . . . 
. . . Ф : е5. 

19. ФИЗ f5 20. f4 ФЬ2 21. Сс4 
ЛГ6 22. а4 Kph8 23. Ф!3 Лс8 
24. Л Ы Лgfi + 25. Kphl ®f6 
26. Л g l Л : g l 27. Л : g l е5 
28. fe Ф : е5 29. Ф й 2 Л а 8 30. f4 
ФЬ2 31. ФГ5 ЛГ8 32. d4 32. 
. . . f6 33. h4 Ф(2 34. h5 Ф[3 + 
35. Кр h2 ?? (Цейтнотная 
ошибка Правильно было 35. 

/ i l f 2 ФЬ5 + ; 36. ФЬ5 gh 37. d5). 
35. . . . ФЬ5-Ь (ответная ошиб-
ка, после 35. . . . ФеЗ с угрозой 
Cd6 : f4 + черные выигрывали). 

36. Ф : h5 gh 37. d5 Ле8 38. 
,0f3 Л : еЗ .39. Л : еЗ С : f4 + 
40. Kph3 С : еЗ 41. Kph4? Kpg7 
42. Кр : h5 Cf4 43. Kph4 Kpf6 
44. I \ph3 Kpe5 45. Cd3 h6 46. 
d6 Cg5 47. d7 Креб 48. Kpf2 f4 
49. Cb5 a6 50. С : аб Кр : d7 
51. Kpf3 Креб 52. Kpe4 Kpf6 
53. Cb5 Kpg6 54. Се8 + Kpf6 
55. Ch5 

Согласились на ничью. Не-
смотря на то что у черных две 
лишние пешки, они ничего не 

' могут сделать. 

ВНИМАНИЮ ЛЮБИТЕЛЯМ 
ШАХМАТ! 

Комсомольский отдел «Мен-
делеевца» и профком МХТИ 
объявляет шахматный конкурс. 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА 
Будут предлагаться задачи 

(двухходбвка, трехходовка, че-
тырехходовка, этюд, компози-
ция). К а ж д ы й раз будут 
предлагаться два вопроса по 
шахматной истории. За реше-
ние каждой задачи и за пра-
вильные ответы на вопросы 
участник конкурса получает 
очки. Победитель определится 

' п о количеству набранных оч-
|ков . Награждаются участники, 
• занявшие первые три места. 
i 
i ПЕРВЫЙ ТУР КОНКУРСА 
I 
3 Предлагается двухходовка. 
? Белые: Kpf8, ®d5, Kh4. Чер-

ные: Kph8. Kh6 : пп. g7, h7. Бе-
лые Начинают и дают мат в 
2 хода. За правильное реше-
ние — "2 очка. 

ВОПРОСЫ: 

1. Кто был первым офици-
альным чемпионом мира и ка-
кие официальные матчи он вы-
играл, с каким счетом (1 оч-
ко). 

2. Назовите всех чемпионов 
СССР -по шахматам, начиная 
е 1946 г. по годам (1 очко). 

Ответы на задачи просим от-
носить в редакцию не позже 
семи дней после опубликова-
ния. 

РЕДАКТОР Ю. Г. ФРОЛОВ 

Л 43346 Типография МХТИ им. Д. И. Менделеева Зак . 1056 


